

## ■ Más de la mitad no tiene para pagar el líquido, advierte experto

# Acceso en México a agua y alimentos, factor de alta explosividad social: UNAM

■ **LAURA POY SOLANO**

En años recientes, la privatización del agua y el acceso a fuentes de suministro de calidad avanzó en México de forma paulatina, pero constante, pues “la discusión se ha centrado en cuánto se debe cobrar por el líquido, no en garantizar que sea un derecho accesible para toda la población”, advirtió Gian Carlo Delgado Ramos, catedrático del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (Ceiiich) de la UNAM.

A menos de una semana de que empiece el quinto Foro Mundial del Agua, en Estambul, Turquía, afirmó que si bien la **Comisión Nacional del Agua** “reconoció que acceder al recurso es un derecho, también advirtió que se tiene que pagar, es decir, lo tendrás sólo si cuentas con fondos”.

Esta política –advirtió– “pone entre la espada y la pared a más de la mitad de los mexicanos que no tienen para pagar el servicio,

lo que genera condiciones de exclusión y se convierte en un grave problema, pues el acceso al agua y los alimentos es un factor muy sensible y de alta explosividad social”.

Destacó que en un momento de crisis como el que vive el país, “cabe preguntarse qué significa el agua como tema de seguridad nacional, y particularmente a quién beneficia, pues se ha comprobado que cuando se cobra por un volumen determinado, el que más consume es el sector que tiene dinero para pagar el servicio y, por tanto, no modifica sus patrones de consumo, lo que hace ambientalmente insustentable este modelo”.

Asimismo, indicó que “es preocupante que cuando se habla de seguridad nacional, se piensa en los intereses de la elite económica y política, no en tener fuentes de agua de calidad para toda la población, particularmente para los que no tienen acceso;

pero este modelo de seguridad a quienes más restringe es a quienes menos tienen”.

Delgado Ramos enfatizó que es preocupante que después de tres años de la realización del cuarto Foro Mundial del Agua en México, “no se haya avanzado en las acciones para garantizar acceso a líquido potable a la mayor cantidad de población en el planeta pero, en contraste, podemos constatar que en ese lapso sí se avanzó en la armonización de la legislación y en los procesos para facilitar la privatización de las reservas de agua potable”.

Por ello, alertó que es desalentador que se construyan escenarios futuros en torno a un mejor y mayor acceso a fuentes dignas del recurso para la mayoría de los ciudadanos del mundo, aunque señaló que la “presión por obtener agua y alimentos podría generar condiciones sociales explosivas, pues ambos elementos son indispensables para la vida humana”.

